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Plans d’action du territoire

Par Jean-Michel Clerget

Les documents de nos communautés de communes vous ont été adressés en même temps 
que l’invitation à venir en débattre en réunion le 19 novembre. A notre grande déception, 
peu de candidats au débat se sont présentés. Quelques uns nous ont retourné  un « petit 
mot d’excuse » indiquant leur indisponibilité à cette date. Cela se comprenait d’autant mieux 
que nous vous avons sollicités très tardivement. A votre défense, les délais de réponse qui 
nous étaient demandés était courts. Mais ne cachons pas notre déception de voir le peu de 
participation sur un sujet si important pour l’avenir de notre territoire.

Certes, comme nous vous l’indiquions, les domaines 
traités par les collectivités sont nombreux et parfois 
complexes. Mais n’entendons nous pas souvent nos 
concitoyens réclamer plus de démocratie participative ? 
N’êtes-vous vous-même adhérent d’une association 
dont les statuts stipulent bien le rôle d’intermédiation 
entre les habitants et leurs collectivités ?
Le Codev ne sera force de proposition que si ses 
adhérents osent affirmer leurs idées afin de les partager 
avec nos élus. Réalisons bien que tous les citoyens 
n’appartiennent pas à un territoire qui « joue le jeu » du 
dialogue. Alors, ne soyons pas timides et ne laissons 
pas le travail à une poignée d’administrateurs.

Nous vous avions mentionné 
dans notre précédente lettre 
d’information l’importante tâche 
qui nous attendait dans les 
prochaines semaines : apporter 
nos remarques et suggestions 
aux plans de travail de nos 
deux collectivités pour les 6 à 
10 prochaines années.

Nous adressons un grand merci aux participants qui n’ont pas lésiné sur le temps qu’ils nous 
ont consacré. L’exercice était d’autant plus délicat que quelques uns d’entre eux participaient 
à distance à la réunion via les moyens techniques de visioconférence qui ne se sont pas 
montrés à leur avantage durant nos presque quatre heures d’échanges.
Il nous reste maintenant fort peu de temps pour synthétiser nos proposition et répondre à 
nos élus. Vous trouverez en page suivante un bref résumé de ces propositions.  N’hésitez 
pas nous faire parvenir vos commentaires. Par définition, notre contribution ne sera vraiment 
une brique de démocratie participative que si elle reflète fidèlement les idées d’une grande 
majorité des habitants du territoire. Alors, à vos plumes… ou vos claviers !



Rencontres MAB sur le territoire de notre 
Réserve de Biosphère du 6 au 9 décembre

LE SEL, PATRIMOINE NATUREL & HISTORIQUE

>> EN BREF

LA DÉLIVRANCE, À DIEUZE
> Mercredi  8 décembre 2021 | 20h30

 
>> Depuis le 15 septembre 2021, la Réserve de biosphère de Moselle Sud a été reconnue 
par l’Unesco. Afin de permettre aux habitants de mieux connaître le patrimoine naturel et 
culturel de leur territoire d’exception, des rendez-vous leur seront régulièrement proposés.

>> La première édition de ces « Rendez-vous de la biosphère » prend la forme d’une conférence 
consacrée à la vallée de la Seille et sa richesse : le sel.
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Le MAB France nous fait l’honneur d’organiser ses rencontres nationales 2021 au sein de 
notre toute nouvelle Réserve de Biosphère de Moselle sud. Bien que normalement dédicacé 
aux échanges entre techniciens et responsables de réserves de biosphères, le programme 
de la manifestation inclura le 8 décembre au soir une conférence ouverte au public de 20h30 
à 22h30 à la salle de la Délivrance à Dieuze ; le thème de la soirée sera « Des hommes, 
des espèces et du sel » . Le public pourra ainsi débattre avec Aline Delavallade, médiatrice 
du patrimoine à l’Office du Tourisme de Saulnois et Laurent Godé, responsable de la 
mission de préservation et de valorisation du patrimoine au Parc Naturel Régional de 
Lorraine.



Plan d’action 2022 du Conseil de Développement

Une année s’achève bientôt. Pour notre Codev, elle a été riche d’actions en vue de structurer notre 
organisation et d’améliorer nos modes de travail. Nous établirons pour notre Assemblée Générale 
prévue en mars 2022 (si la Covid ne nous pose pas de problème) un bilan de nos actions, en demi-
teinte, car il faut avouer que pleins d’entrain nous avions programmé pour 2021 un programme fort 
chargé. Mais programmer sera toujours bien plus simple que réaliser. Résultat : bien des promesses 
sont d’ores et déjà honorées. D’autres le seront vraisemblablement sur 2022 comme par exemple la 
participation plus forte de la jeunesse à nos actions.

Nous vous avions convié le vendredi 19 
novembre à participer à une séance de débat 
autour des programmes d’action de nos 
collectivités pour les années à venir. Cette 
réunion était également l’occasion d’un remue-
méninges dont le but non avoué était d’en 
profiter pour identifier précisément  une liste de 
thèmes à travailler au sein du Codev pour 
2022. Il est en effet grand temps en ce début 
décembre d’arrêter notre plan d’action et 
d’évaluer les ressources dont nous devrions 
disposer en 2022 pour le mener à bien. Et ces 
ressources sont de deux types : ressources 
humaines dont une bonne partie devrait venir 
de nos adhérents.

Mais il ne faut pas perdre de vue qu’une association comme la nôtre doit également engager des 
dépenses de services et d’achats de fournitures. Évaluer action par action les besoins en 
financement permet principalement de solliciter nos collectivités mais également d’anticiper des 
actions d’appel à des fonds d’autres provenances : réponses à Appel à Manifestation d’Intérêt et 
autres propositions de subventionnement.

Malheureusement, bien qu’ayant eu une réponse positive d’une dizaine d’adhérents très actifs, 
nous n’avons pas eu la chance de vous rassembler largement. Manque d’organisation ou manque 
d’intérêt pour cet exercice ? Il faudra faire mieux l’année prochaine.

Cela ne nous a pas empêchés de recueillir (au travers pour certains d’entre vous de réception  de 
courriels) une certaine idée des orientations que le Codev doit retenir pour 2022. Ces idées 
doivent encore être chiffrées puis défendues auprès de nos collectivités courant décembre. 
Encore merci à tous ceux qui nous ont aidés, mais également à celles et ceux qui en dernière 
minutes trouveront l’exercice important et des idées nouvelles à défendre.

Et comme toujours, nous vous tiendrons informés début 2022 de la teneur de notre plan.

Merci à Corinne pour son excellent travail sur la liste de nos 
associations

Corinne Courtoisier vient de terminer sa période en qualité de salariée en charge de la mise à 
jour de la liste des associations du territoire. Mais convaincue de l’utilité du Codev, elle nous a 
rejoints en qualité d’adhérente. Nous l’avons remerciée pour l’énergie qu’elle a mise dans la 
recherche de contacts au sein des communes et de leurs associations afin de disposer d’une 
part d’une liste à jour et d’autre part d’une bonne idée de la santé de ces associations après 
une longue période perturbée par la Covid. Ce travail fera l’objet d’une restitution en décembre 
au PETR et à nos communautés de communes afin de déboucher sur un plan d’action de mise 
en relation des associations travaillant dans des domaines très proches et souhaitant comme 
nous l’avons déjà entendu améliorer le service à leurs adhérents et aux habitants par une 
meilleure coordination de leurs actions.



Le couvent de saint Jean de Bassel, un lieu propice au 
développement des collaborations

Il y a quelques mois, à l’occasion de 
discussion au sujet du Projet Alimentaire 
Territorial mené par le PETR, nos avons 
été amenés à mettre en contact 
l’Association Assajuco-Emmaüs présente 
sur notre territoire à Sarrebourg et Hesse 
et la congrégation des Sœurs de la 
Divine Providence. Cette congrégation 
souhaitait développer les activités 
accueillies dans l’enceinte du couvent. 
Assajuco de son côté engageait un projet 
de mise en place d’un chantier d’insertion 
dans le domaine du maraîchage.

Mais les ambitions de ces deux acteurs ne 
s’arrêteront pas là. Elles rejoignent également 
celles du Codev qui promeut depuis quelques 
mois ce qu’on appelle aujourd’hui les tiers-
lieux, c’est à dire des lieux d’échange, de 
collaboration et de partage.
Le Codev accompagne la congrégation dans la 
définition du projet qui devrait permettre de 
définir d’une part les structures qui seront 
mises en partage par les différents futurs 
participants au tiers-lieu et d’autre part les 
modalités qui permettront de faire évoluer dans 
l’avenir le site en conservant l’harmonie offerte 
de tous temps à ses résidents.
Prochaine étape : présenter le projet aux 
activités déjà en place sur le site en vue d’un 
partage des bénéfices attendus d’un 
fonctionnement au sein d’un tiers-lieu.

Les contacts se sont 
poursuivis. L’équipe du 
chantier d’insertion vient de 
se mettre partiellement en 
place, de trouver ses 
marques au sein du couvent 
et de s’équiper des matériels 
indispensables. Les Jardins 
de la Providence sont nés. 
L’ambition croisée du 
couvent et d’Assajuco est de 
permettre à quelques 
personnes en difficulté de 
trouver un travail formateur 
et peut-être un nouveau 
métier très porteur sur notre 
territoire puisque le 
maraîchage est une activité 
en fort déficit chez nous..

Remue méninges pour baptiser le nouveau chantier d’insertion...

Visite sur le terrain d’une des parcelles en cours d’aménagement...

On partage ici la joie du personnel du chantier qui prend 
possession de son nouveau tracteur... 



Conseils de lecture… axés pour ce mois sur la vie une tentative de 
démocratie participative et une analyse d’évolution de notre pays. 

La Petite République de Saillans

Qu'ont donc en commun les plateformes logistiques 
d'Amazon, les émissions de Stéphane Plaza, les 
restaurants de kebabs, les villages de néo-ruraux dans la 
Drôme, l'univers des coaches et les boulangeries de 
rond-point ? Rien, bien sûr, sinon que chacune de ces 
réalités économiques, culturelles et sociales occupe le 
quotidien ou nourrit l'imaginaire d'un segment de la 
France contemporaine. L'écart entre la réalité du pays et 
les représentations dont nous avons hérité est abyssal, et, 
près d'un demi-siècle après l'achèvement des Trente 
glorieuses, nous continuons à parler de la France comme 
si elle venait d'en sortir. Pourtant, depuis le milieu des 
années 1980, notre société s'est métamorphosée en 
profondeur, entrant pleinement dans l'univers des 
services, de la mobilité, de la consommation, de l'image 
et des loisirs. C'est de la vie quotidienne dans cette 
France nouvelle et ignorée d'elle-même que ce livre rend 
compte. Jérôme Fourquet est analyste politique, expert 
en géographie électorale et directeur du département 
Opinion à l'IFOP. Jean-Laurent Cassely est journaliste 
(Slate.fr, L'Express) et essayiste, spécialiste des modes 
de vie et des questions territoriales. Leur analyse des 
évolutions de notre France est intéressante car elle aide à 
mieux comprendre l’état de notre pays et les 
perspectives que l’on peut en déduire.

La France sous nos Yeux

En mars 2014, alors que le Front national fait une percée 
historique dès le premier tour des élections municipales, 
Saillans, un village de 1300 habitants dans la Drôme, renverse 
la table. Des citoyens débutants en politique décident sans 
programme ni candidat de plancher sur les priorités de la 
commune. Le succès est immédiat et inattendu. Pour la 
première fois, des habitants prennent la parole, réfléchissent 
collectivement à une autre façon de faire vivre la politique 
locale. La liste citoyenne «Autrement pour Saillans... tous 
ensemble » se constitue. Le 23 mars 2014, elle remporte les 
élections dès le premier tour avec 56,8 % des voix.
Bien que n’ayant pas réussi de justesse à remporter les 
élections suivantes, les habitants de  Saillans ont expérimenté 
un modèle de démocratie citoyenne où les décisions ont été 
prises en concertation. De nouvelles façons d'exercer le 
pouvoir mais aussi de vivre ensemble. La journaliste Maud 
Dugrand, originaire du lieu, était certainement bien placée 
pour  raconter cette histoire.
Ce livre est une bouffée d’espoir pour tous ceux qui croient 
qu’une dose de démocratie citoyenne permettrait de rétablir 
un dialogue constructif entre élus et habitants.
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